

BOLETÍN INFORMATIVO EMBAJADA DE MÉXICO EN GUATEMALA

México Embajada de México en Guatemala

Julio - Agosto 2025

Crean Belice, Guatemala y México Corredor Biocultural Gran Selva Maya



Los presidentes de Guatemala, Bernardo Arévalo; México, Claudia Sheinbaum, y el Primer Ministro de Belice, John Antonio Briseño, tras suscribir el acuerdo que creó el segundo bosque tropical más extenso del Continente Americano.

Los presidentes de México, Claudia Sheinbaum, y de Guatemala, Bernardo Arévalo, así como el Primer Ministro de Belice, John Antonio Briseño, suscribieron un acuerdo con el que se creó el *Corredor Biocultural de la Gran Selva Maya*, la segunda reserva más importante de América, después del Amazonas con 5.7 millones de hectáreas del corazón de Mesoamérica.

La reserva, que concentra el 12% de la biodiversidad mundial, fortalecerá la cooperación ambiental para la conservación ecológica, en beneficio de 7 mil especies, 200 en categoría de riesgo, 50 prioritarias y 250 endémicas de México.

"Debemos sentirnos orgullosos de poder decirle al mundo: juntamos nuestra voluntad para preservar y restaurar el legado de esta riqueza biológica y cultural extraordinaria. El acuerdo de hoy es histórico, es hermoso", dijo Sheinbaum en el marco del encuentro trilateral.

La mandataria mexicana también anunció que el *Programa Sembrando Vida* tendrá una segunda etapa en Guatemala y Belice, con el fin de impulsar el desarrollo rural, proteger los ecosistemas y mejorar las condiciones de vida de sus habitantes.

Arévalo, por su parte, aseguró que este acuerdo resguarda un patrimonio invaluable e impulsa un modelo sostenible de desarrollo que genera bienestar para las comunidades de los tres países.

En tanto, Briseño consideró que "no solo estamos protegiendo un ecosistema, sino también, honrando el legado de la civilización que una vez floreció en estos territorios" y añadió que "nuestras fronteras políticas no dividen, sino que unen esfuerzos para preservar uno de los últimos pulmones del planeta".

Sigue en la página 2







Corredor Biocultural de la Gran Selva Maya, el segundo más extenso del continente

Continua de la página 1

El Corredor Biocultural Gran Selva Maya se forma por 12 Áreas Protegidas de México; 27 de Guatemala y 11 de Belice, entre las que destacan la Reserva de la Biosfera Calakmul y Área de Protección de Flora y Fauna Balam Kú (México); el Parque Nacional Mirador-Río Azul y Biotopo Dos Lagunas (Guatemala), y Área de Conservación y Manejo Río Bravo y Área Natural Protegida Aguas Turbias (Belice).

La reserva garantizará la continuidad de los ecosistemas en la Península de Yucatán, como las selvas tropicales bajas, medianas y altas, los petenes y los manglares, clave para la protección de especies como el jaguar, el tapir, el mono araña y el quetzal, por lo que su preservación es estratégica para enfrentar

la crisis climática, regular el ciclo del agua y conservar la biodiversidad regional.

A fin de reconocer a quienes contribuyan a su aprovechamiento sostenible y protección de especies y ecosistemas, a partir del próximo año, el 15 de agosto, se conmemorará el *Día de la Gran Selva Maya* y se establecerá el reconocimiento al *Mérito a la Conservación de la Gran Selva Maya*.

Como una forma de reafirmar su compromiso, México se compromete a establecer mecanismos de coordinación y cooperación internacional, que permitan la conservación de las Áreas Naturales Protegidas, en beneficio de la comunidad rural y del país en general.

El Corredor Biocultural Gran Selva Maya

- Segundo bosque tropical más extenso del continente americano
- El más importante en Mesoamérica
- Reservorio de carbono en beneficio de +600 mil personas

M é x i c o 2.4 millones de hectáreas

- Reserva de la Biósfera Calakmul
- Reserva de la Biósfera Balamkú
- Reserva de la Biósfera Montes Azules

Guatemala 2.7 millones de hectáreas

- Parque Nacional Mirador-Río Azul
- Reserva de Biosfera Maya

Belice 600 mil hectáreas

- Área de Conservación y Manejo de Río Bravo
- Área Natural Protegida Aguas Turbias



La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, saludó a su izquierda, al Embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento. A su derecha, el Presidente de Guatemala, Bernardo Arévalo.





Reafirman México y Guatemala compromisos en cooperación



Los presidentes de México, Claudia Sheinbaum, y de Guatemala, Bernardo Arévalo, durante la conferencia de prensa posterior a su encuentro bilateral.

Los presidentes de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y de Guatemala, Bernardo Arévalo de León, previo al encuentro trilateral donde se creó el Corredor Biocultural de la Gran Selva Maya, reafirmaron su compromiso para cooperar en desarrollo, seguridad, infraestructura ferroviaria, energía y medio ambiente.

En el encuentro realizado horas antes en el Comando Aéreo del Norte de Santa Elena de la Cruz, Flores, Petén, los jefes de Estado además se comprometieron a elaborar un protocolo de repatriación de personas migrantes e implementar un Programa de Trabajo Temporal bilateral.

Acordaron que en seguridad trabajarán para garantizar que la frontera entre ambos países sea un espacio de paz, mientras que en energía se buscarán soluciones limpias y

Sigue en la página 4



Los presidentes de México, Claudia Sheinbaum, y de Guatemala, Bernardo Arévalo, en el marco del encuentro realizado en el Comando Aéreo del Norte de Santa Elena de la Cruz, Flores, Petén, el pasado 15 de agosto.





Interconexión ferroviaria, interés de México y Guatemala

Continua de la página 🤅

sustentables que permitan la interconexión y seguridad energética.

Al abordar el tema ferroviario, los mandatarios se comprometieron a impulsar la conexión del Tren Maya hacia Guatemala, para conectar las economías, fortalecer el comercio, el turismo y la integración regional; mientras que en medio ambiente se buscarán acciones coordinadas en defensa de la riqueza natural compartida, y en materia económica impulsarán los Polos de Desarrollo para el Bienestar.

Sheinbaum Pardo destacó que la relación bilateral México - Guatemala es un ejemplo de lo que se puede lograr cuando existe voluntad política, respeto mutuo y amor al pueblo, ya que la cooperación entre las dos naciones no es una opción, sino un deber fraterno.

"Nuestra historia nos ha enseñado que las grandes transformaciones no se construyen en el aislamiento, sino desde la unión y la cooperación", puntualizó.



La Jefa de Estado de México, Claudia Sheinbaum, es recibida por su homólogo de Guatemala, Bernardo Arévalo, al llegar al Hotel Villa Maya, en Flores, Petén.



El Presidente de Guatemala, Bernardo Arévalo, muestra a la Presidenta de México el lago Petén Itzá desde el Hotel Villa Maya, en Flores, Petén, donde se realizó el encuentro bilateral.





Canciller Juan Ramón de la Fuente, visita nueva sede de Consulado de México en Petén



Al centro de izquierda a derecha el Cónsul de México en Petén, Carlos Iván González, el Secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente; la Subsecretaria para América Latina y El Caribe, Raquel Serur, y el Embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento.

El Canciller de México, Juan Ramón de la Fuente, acompañado de la Subsecretaria para América Latina y El Caribe, Raquel Serur Smeke, visitaron las nuevas oficinas del Consulado de México en Flores, Petén, previo a la visita a Guatemala de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.



El Canciller Juan Ramón de la Fuente dialoga con personal del Consulado de México en Petén.

De la Fuente estuvo acompañado durante el recorrido por el Embajador de México, Romeo Ruiz Armento; el Cónsul en Petén, Carlos Iván González Osuna, y personal que labora en esa representación.

"Nosotros queremos seguir teniendo una muy buena relación con Guatemala en el marco de una coordinación respetuosa de las soberanías", subrayó el Canciller, quien destacó que ambas naciones comparten fuertes vínculos históricos, sociales, culturales y geográficos.

El Jefe de la diplomacia mexicana recordó que los servicios consulares y diplomáticos son fundamentales para consolidar la relación bilateral y generar oportunidades de cooperación.





Realizan I Reunión de Encargados de Protección Consular en América Latina y El Caribe 2025



Asistentes de la I Reunión de Encargados de Protección Consular en América Latina y El Caribe 2025 y el Embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento.

Con la participación de una treintena de responsables de atender a los mexicanos, en las diferentes embajadas de México, se realizó la I Reunión de Encargados de Protección Consular en América Latina y El Caribe 2025, de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

El encuentro que tuvo sede en Guatemala permitió conocer las diferentes situaciones que enfrentan las representaciones mexicanas para atender las necesidades de los connacionales en América Latina.

La Directora de Protección Consular y Planeación Estratégica, la Ministra Vanessa Calva Ruiz, calificó la reunión como una oportunidad para conocer casos concretos en cada representación; las incidencias por región y la forma de mejorar los diferentes servicios.

"Un caso es suficiente para su valoración desde principio a fin" y cada circunscripción enfrenta una realidad diferente, por lo que

debe ser atendida de la mejor manera, indicó la funcionaria.

La Ministra Mónica Velarde, quien habló en representación del Embajador Romeo Ruiz Armento, se pronunció ser empáticos ante las diferentes circunstancias que se enfrentan en esta región.

Entre los temas que se abordaron estuvieron Atención a casos frecuentes de asistencia y protección consular; Establecimiento de lazos con autoridades locales y Asesorías legales, y Plan de trabajo regional para la atención de emergencias.

En el marco del encuentro, los asistentes visitaron la exposición inmersiva Frida Kahlo y Diego Rivera: El Elefante y La Paloma, donde conocieron parte del trabajo que realiza esta representación y la propuesta creativa de guatemaltecos, quienes dieron vida a más de medio centenar de obras de estos pintores mexicanos.



Encargados de Protección Consular en América Latina y El Caribe en la exposición inmersiva de *Frida Kahlo y Diego Rivera: El Elefante y La Paloma.*



Casi una treintena de Encargados de Protección Consular en América Latina y el Caribe compartieron sus buenas prácticas, en la asistencia a personas mexicanas en la región.



Fortalece Gobernadora de Tlaxcala vínculos con Guatemala durante visita a este país

La Gobernadora de Tlaxcala, México, Lorena Cuéllar Cisneros, realizó una visita de trabajo a Guatemala, en el marco de los 500 años de la fundación de la ciudad de Tlaxcala y del hermanamiento con Antigua Guatemala, en la que se reunió con autoridades y académicos locales.

Durante su visita, se fortalecieron los vínculos y se revisó el papel de los tlaxcaltecas que acompañaron a los españoles durante el siglo XVI.

Cuéllar Cisneros fue recibida en el cabildo de Antigua Guatemala, donde fue declarada Huésped Distinguida por el Alcalde, Juan Manuel Asturias.



El Alcalde de Antigua Guatemala, Juan Manuel Asturias, entregó el nombramiento de Huésped Distinguida a la gobernadora de Tlaxcala, México, Lorena Cuéllar Cisneros.



La Gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, en el centro, tras el encuentro con historiadores y cronistas que abordaron la presencia de los tlaxcaltecas en Guatemala en el siglo XVI.



La Viceministra de Patrimonio Cultural y Natural del Ministerio de Cultura y Deportes de Guatemala, Laura Cotí , recibió en su despacho a la Gobernadora del Estado de Tlaxcala, México, Lorena Cuéllar Cisneros.



Representantes de la Embajada de México, la Gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, y de la municipalidad de Antigua Guatemala frente a la Tumba de Luisa Xicohténcatl.

Posteriormente encabezó una ceremonia en las ruinas de la catedral de Antigua Guatemala, donde se encuentran los restos de Luisa Tecuelhuetzin Xicoténcatl, esposa del conquistador español Pedro de Alvarado, quien jugó un papel determinante en la fundación de esta ciudad, que fue capital del país ente 1542-1773.

La mandataria estatal encabezó el Encuentro de historiadores y cronistas sobre la presencia de los tlaxcaltecas en Guatemala durante el siglo XVI, y se reunió con la Ministra de Cultura y Deporte de Guatemala, Liwy Grazioso Sierra, con quien acordó una visita de especialistas guatemaltecos a los murales de Cacaxtla, en Tlaxcala, para identificar qué grupo maya tuvo influencia en en esa zona central de México.

Cuéllar Cisneros concluyó sus actividades con reuniones con la Viceministra de Patrimonio Cultural y Natural, Laura Jazmín Cotí Lux, y el director del Instituto Guatemalteco de Turismo, Harris Whitbeck.

@embamexqua

Gana tabasqueño XIX Premio Mesoamericano de Poesía Luis Cardoza y Aragón 2025



El ganador del XIX Premio Mesoamericano de Poesía Luis Cardoza y Aragón 2025, Jesús Hernández junto a los organizadores.

El poeta Jesús Hernández (31 años), del suroriental estado mexicano de Tabasco, fue el ganador del XIX Premio Mesoamericano de Poesía Luis Cardoza y Aragón 2025, por su poemario *Lontananza*.

La decisión, que fue unánime, estuvo a cargo de los bardos Guillermo Acuña (Costa Rica), William Rouge (Colombia) y Giovany Coxolcá (Guatemala).

El premio fue entregado en el marco de la Feria Internacional del Libro en Guatemala (Filgua 2025) por la Embajada de México en Guatemala; el Ministerio de Cultura y Deportes de Guatemala; la editorial Fondo de Cultural Económica, y el Grupo Inversor Veracruzano (GRIVER).

Durante esta edición del premio se recibieron 106 trabajos de igual número de poetas.

Lontananza fue seleccionada por "la utilización de lenguaje fluido y renovado, precisión de palabra y prudencia en la metáfora", indicó el acta que declaró ganador a Hernández.



El poeta Jesús Hernández, ganador del XIX Premio Mesoamericano de Poesía Luis Cardoza y Aragón 2025, compartió con los asistentes fragmentos de su poemario ganador *Lontananza*.

Puentes de amistad



La Presidenta de la Comisión de la Mujer, Niñez, Juventud y Familia, del Parlamento Centroamericano, Ana Ingrid Bernat Cofiño, y la legisladora Lilian Ordoñez Morales, se reunieron con el el embajador Romeo Ruiz Armento.



El Embajador Romeo Ruiz Armento se reunió con socios fundadores de las empresas mexicanas Certiffy y Forestiffy, Víctor Lichtinger y Miriam Lizeth Mendes, con guienes analizó diversos temas económicos.



Busca Embajada sesibilizar en el delito de Trata de Personas

La Embajada de México, en el marco del Día Internacional Contra la Trata Personas, capacitó a todo su personal de la representación sobre el alcance de este flagelo que afecta a todas las sociedades y representa una importante actividad delictiva.

La directora Contra la trata de Personas en Guatemala, Lorena Velásquez, al exponer durante el evento, destacó que este delito no sólo involucra a mujeres o personas de escasos recursos, sino que afecta a toda la sociedad.



La directora contra la Trata de Personas de la Secretaría contra la Violencia Sexual, Explotación y Trata de Personas, Lorena Velásquez al exponer sobre el tema durante la conferencia ofrecida en la sección consular de la Embajada de México.

Explicó que la trata en Guatemala está tipificado como la "captación, transporte, traslado, retención acogida o recepción de una o mas personas con fines de explotación".

La Ministra Mónica Velarde, por su parte y

La Ministra, Mónica Velarde, por su parte, y en nombre del Embajador Romeo Ruiz Armento, subrayó que este es un delito que puede afectar a nuestra familia, amigos, por lo que llamó a sensibilizarnos y estar alertas para orientar a las personas que pudieran enfrentarlo.



La encargada de protección a mexicanos y comunidades mexicanas de la Embajada, Consejera Linda Munive; la Directora Contra la Trata de Personas, de la Secretaría contra la Violencia Sexual, Explotación y Trata de Personas de Guatemala, Lorena Velásquez, y la Ministra Mónica Velarde.

Capacita IMME a emprendedoras en el proceso de "Elaboración del Plan de Negocio"

El Programa Consular de Emprendimiento que promueve el Instituto de los Mexicanas y Mexicanos en el Exterior (IMME) capacitó a 60 emprendedoras en el taller "Pasos para la Elaboración del Plan de Negocio", realizado en Puerto Barrios, departamento de Izabal.

Las participantes compartieron sus retos e inquietudes que enfrentan para impulsar sus proyectos desde la planificación, desarrollo e ingreso al mercado local.

En encuentro, fue coordinado por esta Embajada a través de la Ventanilla de Atención Integral de la Mujer (VAIM), y contó con la presencia de representantes del Ministerio de Economía de Guatemala y del alcalde de Puerto Barrios, Hugo Sarceño, entre otras personalidades, quienes expresaron su compromiso de respaldar iniciativas que impulsen el desarrollo económico local.





Participantes en el taller "Pasos para la Elaboración del Plan de Negocio" impulsado Instituto de los Mexicanas y Mexicanos en el Exterior (IMME) en Puerto Barrios, Izabal.





Logra Selección Mexicana de Esgrima 14 preseas en Campeonato Centroamericano y del Caribe 2025



Integrantes de la Selección Mexicana que participó en el Campeonato Centroamericano y del Caribe de Esgrima 2025.

Con una sobresaliente actuación, la selección mexicana de esgrima, integrada por 24 atletas, se consolidó como la más destacada del Campeonato Centroamericano y del Caribe de Esgrima 2025 realizado en Ciudad de Guatemala, tras conquistar 14 medallas: cinco de oro, cuatro de plata y cinco de bronce.

Su actuación les garantizó su participación en los luegos Centroamericanos de Santo Domingo 2026, en la categorías de Florete, Sable y Espada.



Competencia femenil por equipo entre la selección de Costa Rica (izquierda) y México (derecha).



La subcampeona Natalia Botello ganadora del oro en Sable Femenil Individual en el Campeonato Centroamericano y del Caribe de Esgrima 2025.

Entre las actuaciones mexicanas, destacó la de Natalia Botello (22 años), subcampeona panamericana, quien logró oro en Sable Femenil Individual.

Botello ha representado a México en múltiples justas, acumulando importantes logros internacionales. A los 14 años hizo historia, al ser la primera mexicana en ganar un Campeonato Mundial Juvenil Sub-20, en Verona, İtalia. 🦔

Ofrece pianista Michel Vela recorrido musical mexicano en encuentro internacional

@embamexqua



El pianista Michel Vega, previo a su concierto en esta capital.

El compositor y pianista jalisciense Michel Vega ofreció un recital musical que incluyó temas del estado de oaxagueña, durante el II Encuentro de Pianistas de Guatemala, que celebró el 28 de julio en este país y al que asistieron representantes de Guatemala, Costa Rica, Panamá, Venezuela, Ecuador, Estados Unidos, Alemania, Colombia y Cuba.

Durante una breve visita a la Embajada de México, para conocer la exposición inmersiva de Frida Kahlo y Diego Rivera: El Elefante y La Paloma, Vega destacó la aceptación que existe por la música mexicana en Guatemala, por lo que prometió regresar pronto para ofrecer nuevos conciertos.





Orgullo Mexicano



Jesús Hernández, Ganador del XIX Premio Mesoamericano de Poesía 2025

Me llamo Jesús Hernández, nací en Tabasco, México. Crecí en una comunidad rural muy cercana a La Chontalpa, región de tierra fértil donde abundan los cultivos de Plátano y Cacao. Soy agricultor, gastrónomo y poeta.

En 2024 publiqué de manera independiente mi primer libro *Cartas al jardín*, un trabajo que combina poesía, narrativa y prosa epistolar. Mi segundo libro, *Rumor en el ciprés*, marcó la llegada de mi primer reconocimiento, el *Premio Universitario de Poesía Teresa Vera*, en el marco de la Feria Internacional del Libro UJAT 2025.

El jurado estuvo conformado por los poetas Harold Alva Viale (Perú), Leymen Pérez (Cuba) y Miriam Sareyni (México). En mis obras, a menudo, la naturaleza y la condición humana se extienden. Actualmente trabajo en un libro que aborda temas como el capitalismo, medio ambiente y relaciones humanas.

Este año me fue otorgado el *XIX Premio Mesoamericano de Poesía Luis Cardoza y Aragón* por *Lontananza*, en la que busco visibilizar el trabajo de las y los campesinos; la marginación y segregación de comunidades rurales.

Al estar en Guatemala para recibir el premio, no pude evitar pensar en el extraordinario poeta que da nombre a este certamen y quien, a mi edad, ya había escrito *Quinta estación*, una obra luminosa y reveladora.

México y Guatemala tienen una estrecha relación, más aún con Tabasco, mi patria chica. Mucha gente tabasqueña, por ejemplo, viaja con fines comerciales hasta El Ceibo. Nos hermanan también las aguas del majestuoso Río Usumacinta, el arte, la comida y la cultura maya.

En el futuro, quisiera seguir contribuyendo con mi familia en el campo, pues eso también alimenta mi poesía. Saber y conocer más la tierra. Además, me gustaría organizar e impartir talleres de lectura y escritura a jóvenes y adultos mayores, en sectores rurales, a fin de promover nuevas herramientas de diálogo y convivencia.

Tal vez, con mucho esfuerzo de por medio, esto pueda replicarse en países hermanos como los que comprenden la Región de Mesoamérica, pues el arte es una forma de promover la paz. El premio con el que me honran, sin duda representa un grato compromiso con el conocimiento, un impulso a seguir abonando a la memoria colectiva de nuestra región.

Ha sido un honor estar allí y comprobar por qué Guatemala es conocida como el país de la eterna primavera. Muchas gracias.

No olvides la revista Casa de México que edita el IME para los mexicanos en el extranjero





EMBAJADA DE MÉXICO EN GUATEMALA

Conmutador: (502) 2420-3400

Fax: (502) 2420-3410

Correo electrónico: embquatemala@sre.gob.mx

Dirección: 2ª Avenida 7-57, zona 10, Guatemala Apartado Postal 1455

(O)

SECCIÓN CONSULAR

Extensiones: 3433 y 3434

Correo electrónico: apublicogua@sre.gob.mx

Protección a mexicanos: (502) 5555-1266 (Solo para mexicanos en caso de emergencia) SECCIÓN CULTURAL DE MÉXICO

Extensiones: 3452 y 3552 Correo electrónico: culturalesgua@sre.gob.mx



